

que vous avez eu à remplir, les succès que vous avez remportés, le bien que vous avez fait, prouvent avec évidence que le grand Sage de l'antiquité païenne avait raison de proclamer heureux les hommes qui avaient à leur tête de vrais philosophes, de vrais amateurs de la sagesse.

Les qualités du cœur sont jointes en vous à celles de l'esprit et nous en trouvons une preuve dans le beau mandement d'adieu que vous avez adressé à vos diocésains. Les belles pensées qu'il renferme ne peuvent venir que d'un cœur bien chaud de l'amour de Dieu et des âmes.

Votre belle patrie, vous l'avez quittée à regret; les fidèles confiés à vos soins, vous vous en êtes séparé les larmes aux yeux, la charge honorable mais lourde qu'on vous a imposée, vous l'avez acceptée avec peine. Il vous a fallu faire des sacrifices avant de vous rendre ici; mais ces sacrifices, vous les avez faits avec résignation, je dirai même avec plaisir, car le propre des vrais disciples du Christ est d'être pris de la folie de la croix. Aussi Dieu ne peut manquer de les avoir eus déjà pour agréables et de vous les récompenser en bénissant vos efforts et en faisant fructifier vos travaux.

Les sentiments de respect et d'affection que vous avez su faire naître dans tous ceux qui jusqu'à présent ont eu des rapports avec vous, vous les trouverez certainement chez les Canadiens avec qui la Divine Providence veut vous mettre en relation. Tous comprennent que la justice élève les peuples; tous ont assez étudié l'histoire pour savoir que chaque siècle semble chargé par la Providence de crier aux générations attentives, comme ce grand coupable des temps anciens: "*Discite justitiam moniti et non temere Divos;*" tous connaissent assez l'Eglise pour admettre qu'on peut la frapper, faire saigner son âme, mais qu'on ne peut arrêter sa marche, et qu'il s'échappera toujours d'elle, comme autrefois du rocher d'Horeb que frappait Moïse, une source salubre à laquelle les générations viendront se désaltérer; tous ne peuvent s'empêcher d'admirer la grande figure de Léon XIII et s'inclineront avec respect devant celui qui est ici son représentant immédiat.

Ces sentiments, vous les trouverez toujours au plus haut degré chez les professeurs et les élèves de l'Université Laval. L'enfant ne peut jamais oublier ceux de qui il tient la vie; le cœur bien né se rappelle toujours celui qui l'a comblé de faveurs. Or